

Zeitschrift:	Nachrichten des Schweizerischen Burgenvereins = Revue de l'Association Suisse pour Châteaux et Ruines = Rivista dell'Associazione Svizzera per Castelli e Ruine
Herausgeber:	Schweizerischer Burgenverein
Band:	43 (1970)
Heft:	5
Register:	Unsere neuen Mitglieder

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Eugen Probst, ein gebürtiger Basler, der jahrzehntelang in seiner Wahlheimat Zürich wirkte, ist seit seines Lebens ein waschechter Basler geblieben, und es zog ihn immer wieder in seine geliebte Heimatstadt. Als tüchtiger Architekt darf er auf ein reiches kulturelles Schaffen im Dienste der Erhaltung historischer Baudenkmäler und Landschaften zurückblicken. Ich denke dabei an das «Haus zur Treib», an die «Hohle Gasse» in Küsnacht am Rigi und an die Restaurierung zahlloser Burgen und Schlösser. Die Liebe zu den Burgen führte ihn schließlich dazu, im Jahre 1927 den Schweizerischen Burgenverein mit Sitz in Zürich zu gründen. 28 Jahre stand er als Präsident an dessen Spitze und diente ihm mit seiner kraftvollen und zielbewußten Persönlichkeit in unermüdlichem Einsatz. Er war auch Mitbegründer der Deutschen Burgenvereinigung und veranlaßte später auch die Gründung des Österreichischen Burgenvereins. Es ist weitgehend sein Verdienst, in weiten Kreisen der Bevölkerung unseres Landes das Interesse für die historischen Bauwerke und deren Erhaltung geweckt und gefördert zu haben. Dank seinem Streben verdanken über 150 Burgen und Schlösser ihre Erhaltung. So unter anderem: Dorneck, Homburg, Farnsburg, Schauenburg, Angenstein, Waldenburg und Wartenberg sowie das Weiher-schloß Bottmingen in der Umgebung Basels; im badi-schen Nachbarland Rötteln bei Lörrach und im Elsaß die Landskron bei Mariastein. Auch die erste Jugendburg unseres Landes, die aus den Ruinen der einstigen Burg Rotberg bei Mariastein erstand und deren Aufbau ihm im Jahre 1943 vom ACV beider Basel übertragen wurde, ist sein Werk. Weitere wohlge-lungene Werke stellen auch die weit in die Lande blickende Burg Reichenstein ob Arlesheim sowie das Schloß Ehrenfels im Domleschg, welches ebenfalls als Jugendherberge dient, dar.

Eugen Probst stand auch der Vereinigung der «Burgenfreunde beider Basel» mit Sympathie und Hilfsbereitschaft zur Verfügung und half mit Rat und Tat bei verschiedenen Restaurierungen im Baselland mit. Durch die genüßreichen, meist von ihm selbst organisierten unzähligen Burgenfahrten im In- und Ausland, auf denen immer wieder seine erstaunlich weitreichenden Beziehungen zum Ausdruck kamen, vermittelte er der Mitgliedschaft viel Belehrung und unvergessliche Stunden.

Als bahnbrechend darf auch sein denkmalpflegerisches Wirken bezeichnet werden. Er hat damit gegen 400 erhaltenswerte Bauernhäuser der Nachwelt durch wohlgelungene Instandsetzungen vor dem Verschwinden retten können. So verdankt unter anderem das ganze Dorf Guarda im Unterengadin seiner Initiative die Erhaltung. Auch zahlreiche literarische Arbeiten zeugen von seinem unermüdlichen Schaffen und überragenden beruflichen Können.

Als Freund, Vorstandsmitglied des Schweizerischen Burgenvereins und Ehren- und Vorstandsmitglied der Burgenfreunde beider Basel nehme ich jetzt von ihm Abschied und spreche ihm sowohl persönlich als auch im Namen der beiden vorgenannten Vereinigungen den allerherzlichsten Dank für seine Freundschaft und sein reiches Wirken und Schaffen aus. Wir werden ihm stets ein gutes Andenken bewahren.

Ihnen, verehrte Trauerfamilie, entbiete ich unser tiefgefühltes Beileid. Möge Ihnen die Kraft verliehen sein, diesen schweren Schicksalsschlag mutig zu ertragen.

Das Titelbild verdanken wir ebenfalls Max Ramstein. Am 20. Juli dieses Jahres hat er darin den Heimgegangenen zum letztenmal festgehalten.

Unsere neuen Mitglieder

- a) *Lebenslängliche Mitglieder:* keine
- b) *Mitglieder mit jährlicher Beitragsleistung:*

Herr Samuel Bürgi, Utzenstorf BE
Frau Agathe-M. Durrer-Fischer, Rhäzüns GR
Herr W. H. Eggs, Zürich 1
Herr Alois Fuchs-Waelchli, Strengelbach AG
Herr Beat Gafner, Köniz BE
Fräulein Anny Glutz-Blotzheim, Solothurn
Fräulein Therese-Monika Glutz-Blotzheim, Solothurn
Herr Hans Jedlitschka, Zürich 8
Herr Peter Kessler, Thalwil ZH
Herr Christoph Meister, Bern-Spiegel
Herr Jakob Rettich, Horgen ZH
Fräulein Doris Rüegg, Zürich 8
Herr Carlo Spinelli, Zürich 45
Herr Harald Wagner, Schaan FL
Herr Jean Wehrli, Zürich 2
Herr Urs Wolfensberger, Waldstatt AR
Stadtarchiv Luzern, Luzern

Die archäologische Untersuchung des Kirchhügels von Oberbüren SG

(Fortsetzung aus Nr. 4 / 1970)

Diese Fundarmut ist bei den recht ordentlichen Erdbewegungen auffällig, ist doch die Burg 1405 mit den zugehörigen Gebäuden von den Appenzellern niedergebrannt, 1712 mit bewaffneter Besatzung versehen und 1732 durch eine Feuersbrunst vernichtet und nicht wiederaufgebaut worden. Man wird daraus schließen müssen, daß seit jener Zeit Turm und Palas bis auf den von uns freigelegten Rest gründlich abgetragen wurden, wohl zur Gewinnung von Bausteinen für Neubauten. Denn wenn man Felbers Plan mit unserer Aufnahme vergleicht, reichte das Plateau des Kirchhügels, auf dem das Schloß gestanden haben muß, viel weiter gegen Westen und ist heute vollständig verschwunden. Es muß aber noch die Frage beantwortet werden, ob die gefundenen Mauerreste überhaupt zum Turm von Büren gehören. Auf dem Plan von Felber war er quadratisch, von etwa 9 Meter Seite. Von Felbers Plan auf unsere Situation übertragen, steht er etwa an der Stelle des von uns freigelegten Gemäuers. Für ein hohes Alter könnte die Dicke der Ostmauer mit ihren 160 cm sprechen. (Dr. H. Schneider sagte mir, daß mittelalterliche Stadtmauern nur 90 cm dick waren.) Entgegen der Darstellung bei Felber berührt es eigentlich, daß unsere südwestliche Turmecke einen stumpfen Winkel bildet. Man muß annehmen, daß dem Geometer Felbers hier ein Fehler unterlaufen ist. Dazu müßte man die Genauigkeit zeitgenössischer Festungspläne nachprüfen. Hier sei auch noch vermerkt, daß die Festungsanlage, wie sie Felber plante, offenbar nicht verwirklicht wurde. Jedenfalls wäre zum Beispiel die Redoute im heutigen Gelände nicht auszumachen. Aus solchen Gründen steht auch außer